

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Seccion de noticias.

Caserío de Artolamendi 15 de enero.

Por telégrafo habrán sabido ustedes la ocupacion de este importante punto, que hace dos horas estaba en poder de los carlistas. A las ocho de esta mañana monté á caballo para dirigirme al valle de Loyola, cuando por reservado conducto, tuve noticia del movimiento que se iba á verificar, lo que me impulsó á variar de rumbo y encaminarme á la carretera de Hernani. Desde el palacio del marqués de Portugaleta he presenciado toda la operacion sin escluir detalle alguno.

Ante todo, hablemos del caserío de Artolamendi. Hállase situado próximamente á dos kilómetros de la batería enemiga de Ventaliquin (Arratsain,) y á otros tantos de la carretera de Hernani, en línea recta del fuerte de Lugariz y bajo los fuegos de los fuertes Hernandez y de Igueldo. Mirando dicha posicion desde la carretera de Hernani, se vé entre esta y aquella un poco elevado cerro y por entre este y Artolamendi para la carretera de Usurbil, camino recto para ir á los territorios carlistas de Andoain y Tolosa. El nombre genuino del caserío es Artola y se le añade la comun terminacion de mendi, que en vascuence significa monte. A la izquierda están los altos de Vidarte, en donde tienen un reducto los carlistas. Artola consiste simplemente en dos casas sin aspillera ni atrincherar: habia en ellas una avanzada facciosa de unos 50 hombres. La toma de las mismas supone para nuestra línea, un avance de dos kilómetros sobre Arratsain, lo que puede influir muy mucho en apagar los fuegos de esa batería, ó en impedir, cuando menos, que hostilice á San Sebastian.

El ataque se ha llevado á cabo por la infantería de marina y los miqueletes. Dos compañías del segundo batallon y una compañía de miqueletes han avanzado por la parte de la Antigua con orden de penetrar en las casas enemigas, otras dos compañías del primer batallon les apoyaban el flanco izquierdo, y el resto de la fuerza de entramos batallones permanecia en reserva sobre el camino de Hernani y en la Antigua.

Las dos compañías de vanguardia, al avanzar, han sido recibidas con nutrido tiro, lo que no les impidió marchar resuelta y serenamente hácia las casas, y muy pronto se ha generalizado el fuego en toda la línea. ¡Qué ruido tan atronador! ¡Qué lujo de disparos! Y despues de todo, ninguna baja causada por la fusilería. Nosotros hemos tenido un contuso de bala. A los carlistas les ha ido peor, efecto de las granadas que les remitía el fuerte de Lugariz. Parapetados en los matorrales y en algunas trincheras de los cerros de la izquierda contestaban un principio á nuestro fuego y parecian querer resistir, pues la verdad es que habíanse puesto en movimiento todas las fuerzas de la línea enemiga avanzada, pero al salir de sus parapetos y escondrijos, pasados tres cuartos de hora, varios proyectiles de Lugariz estallaron entre los grupos pronunciados en retirada. De un grupo de 40 á 42, tres han caído por el suelo, ignoro si heridos ó muertos, siendo llevados á remolque por sus compañeros que les han hecho el favor de no abandonarlos. Un faccioso de los escapados de la trinchera sita mas acá de Vidarte huía escapado, vuelta la cabeza hácia nosotros, y una granada de Lugariz fué á reventar so-

bre su misma espalda. Es el único muerto que puedo atestiguar que he visto.

Los tiradores de infantería de marina se han portado admirablemente. Todas las fuerzas, en general, sin olvidar á los bravos miqueletes, han dado muestras de paz, serenidad y aplomo.

Ha dirigido la operacion el brigadier Suances, al cual he visto entre el fuego, dictando eficaces disposiciones. El general Cuadros, con uno de sus ayudantes, la presenciaba desde la Antigua.

Estamos aquí dos horas hace, y el fuego no ha cesado.

Bajé del Palacio de Portugaleta con direccion á este punto, preycendo pasado el peligro, y no parece sino que aun estamos en plena accion. El tiro es incesante. Escribo en una de las casas tomadas y oigo silbar los proyectiles como en un campo de batalla. Mas, sin embargo, es el ruido que las nueces. Todo responde al constante sistema que tienen los carlistas de practicar sus retiradas. Y nosotros no sabemos tampoco escasear los cartuchos.

Vine con esposicion, y no me hace maldita la gracia irme de la propia manera. Esperaré, pues, á que ceda el «ruido,» aun á riesgo de pasar aquí la noche, idea que no me seduce en lo mas mínimo.

Ya están aquí los ingenieros que han de construir la batería, provistos de los útiles mas indispensables por de pronto.—Saturnino Gimenez.

Loyola 16 de enero.

A las doce del dia de ayer habia terminado el fuego de fusilería en Artolamendi, mas al poco rato empezó el de cañon, pues los de Arratsain enfilaron á dicho punto las baterías. Cuando me marché, que seria la una de la tarde, todos los disparos del cañon enemigo habian llegado cortos.

Ayer me encontraba en el fuego: encuéntrome hoy en una especie de paraíso, no exento de zozobras, empero, porque pedir actualmente lo contrario en tierra guipúzcoana, fuera chocar en demasía con la triste realidad.

Saliendo de San Sebastian por la puerta de Santa Catalina, pasando el soberbio puente de piedra labrada que pone á la ciudad en comunicacion con el lado opuesto de la playa de la Zurriola, y siguiendo un camino paralelo á la estacion del ferro-carril, ingrésase, á no muy larga distancia, en un valle sin igual, denominado valle de Loyola.

Al penetrar en este pintoresco círculo de montañas, déjase á la derecha la finca del marqués de Alea, palacio elegante y parque tan ameno como grandioso. A la izquierda festonean el paisaje, otras quintas de recreo y frondosas arboledas, escalonadas en las vertientes de fértiles cerros de elevacion escasa. Ahí está un bonito «chalet» suizo, que descuella entre todos y reviste hoy cierto carácter típico por la nieve que lo cubre, colocado en las propiedades del señor don Fermin Lasala.

La carretera que da ingreso al valle sigue en un buen trecho por el borde del mismo, teniendo á su derecha un cerrito lleno de vegetacion y encantos y á su derecha el manso Urumea (palabra vascuence que quiere decir rio delgado), rio que abandoné despues, atravesándolo merced á un sólido puente de tres arcos.

Una fuerza de infantería destacada en el palacio de Alcolea y en un torreón fortificado, custodia la

entrada del valle; á la estremidad del referido puente está una avanzada de carabineros, y á doscientos pasos de distancia de esta última, se encuentra una avanzada de voluntarios de Tolosa, los cuales, en número de unos doscientos, son los que guarnecen el pueblecillo de Loyola, grupo de casas situado sobre la carretera, en un lugar en que este vuelve á confluir con el rio, siempre tan cristalino, siempre tan inmovil, espejo de unos paisajes lindísimos y de una vegetacion á veces encantadora.

Los voluntarios á que he hecho referencia, son emigrados liberales de Tolosa que aguardan el momento feliz de regresar á sus hogares. Prestan el servicio de avanzada en este sitio, puede decirse que gratuitamente, toda vez que tan solo perciben la racion de etapa.

El valle de Loyola debe estar guarnecido constantemente porque si no lo visitarían con frecuencia los carlistas, á pesar del fuerte de Ametzagaña, que es el que principalmente lo domina. La carretera de Loyola conduce á Hernani por Astigarraga y Esgobia, faldeando la altura de Montevideo y llega hasta Andoain, en donde empalma con la carretera general de Tolosa. De suerte, que pasa alternativamente de territorio liberal á territorio de carlistas. Las primeras avanzadas enemigas de Astigarraga descubrense á kilómetro y medio de Loyola.

Han sido pasto de las llamas multitud de caseríos que coronan por la parte S. las alturas de este valle.

La excelente música y banda de cornetas del batallon de Estella practica en este instante su academia en el vestibulo del palacio de Alcolea: el eco repite sus acordes por todo el valle, como si suficiente no fueran las brillantes armonías que ha desplegado en este sitio la pródiga naturaleza.

Armonías que despiertan en el ánimo la meditacion y en el pecho el gozo, y á los cuales vienen á perturbar los sordos y desentonados estampidos de Ametzagaña, Oriamendi ó Alza.—Saturnino Gimenez.

Quinta de Portugaleta 17 de enero.

Acabo de llegar de Artolamendi, cuyos pésimos senderos continúan tan fangosos é impracticables como anteayer. Por mas que he ido á caballo, el lodo me llega hasta la rodilla y estoy cubierto de salpicaduras.

Con tanta actividad han trabajado los ingenieros en Artola, que la batería quedará terminada esta tarde misma. Se encuentra ya listo el parapeto de cestones, que tiene nueve metros de altura por 4 y medio de espesor. El foso está principiado, y si se ha retardado su conclusion ha sido para adelantar las obras del camino que ha sido preciso construir, á fin de poder trasportar las piezas desde la carretera de la Antigua. Las casas se han puesto en estado de poder albergar á las dos compañías (hoy de infantería de marina) que permanecen en la posicion.

La poblacion de San Sebastian está de enhorabuena, pues desde ayer mañana, todas las granadas de Venta Ciquin son para Artolamendi. Ayer, en los 18 ó 20 disparos que hicieron, las carcas conservaron la misma mala punteria que el dia anterior pero lo que es hoy apuntan con notable acierto. Durante mi permanencia en el caserío, he visto caer 14 granadas, tres han caído dentro de una de las

casas; las demás, muy cerca de los trabajos de fortificación, los cuales, como es de suponer, no han sufrido entorpecimiento alguno. La única desgracia que hay que lamentar, por ahora, es la de un soldado de marina herido gravemente en la cabeza por un casco de proyectil.

El fuerte de Hernandez contesta vigorosamente á los fuegos de Arratsain.

Me admira la serenidad con que prestan servicio nuestros soldados de infantería y la impasibilidad con que trabajan nuestros ingenieros bajo el implacable fuego del cañon enemigo.

Curioso es el episodio que he contemplado desde una ventana de la casa. Un ingeniero escavaba, en la parte exterior del espaldon, el terreno destinado al foso. Suena una detonacion y breves segundos despues, cae una granada, sin estallar, á pocos metros del ingeniero. Este mira el proyectil con indiferencia y continúa su trabajo, como muy preocupado en su obligacion. No trascurren cinco minutos sin que Arratsain vuelva á enviar otra granada que, como la anterior, va á enterrarse en el fangoso piso, no muy léjos y á espaldas del ingeniero, el cual no se inmuta ni mucho ménos, sin advertir acaso la insistencia con que le buscan los proyectiles. Yo curioso continué, no perdiendo de vista entretanto, la tronera de Ciquin. Aparece por ella un fogonazo; sigo la trayectoria del proyectil mas que con la vista con el oido, y ¡no puedo reprimir un estremecimiento de horror! La granada cae, como las otras, á pocos metros del ingeniero; pero esta vez estalla, y milagrosamente los cascos no acribillan al soldado. Entónces este levanta el cuerpo, vuelve la vista hácia un fragmento de pepino, frunce el ceño, esclama con mucha sorna: «¡Ah bárbaro!» y continúa trabajando en la abertura del foso, con la tranquilidad de ántes. En presencia de este ejemplo de sangre fria, se me ocurre que no hay absoluta necesidad de ir á tomar lecciones entre los alemanes.

Mañana, á las seis de la misma, serán llevados á Artolamendi cuatro piezas Krupp, de diez centímetros, escoltadas por dos compañías del regimiento de Cantábría.

En esta finca están alojadas tres compañías de Marina, y hace honor al soldado liberal la escasez de desperfectos que la posesion ha sufrido. Ocupa la tropa el pabellon destinado á caballerizas y cocheras y el palacio, que es un edificio de carácter provisional y en cuyo piso superior se alojan gefes y oficiales, habiendo sido respetado el «chalet» que sirve de habitacion al jardinero. El alto que ocupa el fuerte del Puyo, está comprendido dentro los límites de esta espléndida finca, en la que la naturaleza ha vaciado no pocas gracias y en la que el arte de la jardinería moderna ha vertido sus imponderables tesoros.—Saturnino Gimenez.

(«Crónica de Cataluña.»)

Correspondencias llegadas á París hablan de una conspiracion descubierta en Constantinopla contra el gobierno del sultan, denunciada por el representante ruso general Ignatieff, y á consecuencia de la cual se daba por seguro haber sido colgados varios notables, sorprendidos en un cónclave, y presas como unas 300 personas, de las cuales no se han vuelto á tener noticias. Aunque el asunto aparece envuelto en gran misterio, muchas personas sensatas daban crédito á su existencia y el general Ignatieff se mostraba muy contrariado de ver mezclado su nombre en las numerosas hablillas que escitaban estos rumores por todos los cuarteles de la capital turca.

En la Exposicion de Filadelfia se presentan ochenta

ta expositores de la isla de Cuba en los siete departamentos. La coleccion de tabacos pasa de setenta mil.

Señalan de Inglaterra como síntoma de gravedad política el que la Reina se disponga á abrir personalmente el Parlamento.

El partido liberal se agitaba mucho para alcanzar la union de todos sus elementos. El señor Hartcourt habia pronunciado en Oxford su tercer discurso político encaminado á este fin, y recomendando la agrupacion de todo el partido bajo la direccion política del jóven gefe liberal lord Hartington. Se temia, sin embargo, que el discurso que iba á pronunciar el señor Bright en Birmingham descompusiera algun tanto el movimiento apetecido de reconcentracion porque este fogoso orador liberal se deja arrastrar demasiado á la proclamacion de principios, á veces nuevos, que no es el mejor medio de agrupar fuerzas.

Las dos cuestiones mas importantes que ocupaban la atencion pública era la segunda circular sobre el refugio de esclavos, que aun siendo una satisfaccion á la opinion, no ha satisfecho por completo á los liberales, y las reformas pedidas en la legislacion marítima por consecuencia de la campaña humanitaria emprendida por el señor Plimsoll contra los armadores que ponen en servicio buques casi inútiles. Este diputado sigue su propaganda, conmoviendo á las poblaciones del litoral, y tras del discurso que acaba de pronunciar en Derby, se disponia á acudir á otro «meeting» en Liverpool, para el que habia sido invitado.

Dicen de la frontera francesa que estos dias ha pasado al campo carlista procedente de Lóndres, mister O'Claks, teniente coronel mayor de artillería, con pliegos y algunos fondos del comité carlista de Lóndres. Se cree que en la actualidad se encuentra en Tolosa.

La amenazadora huelga de Bruselas ha llegado á contar con 10.000 afiliados. A pesar de los esfuerzos practicados hasta ahora por las autoridades y patrones, no han podido ser hasta ahora resueltas las diferencias entre las proposiciones de estos y las pretensiones de los huelguistas, diferencia que se calcula en un 10 por 100.

Se espera, sin embargo, mucho del frio, que hasta ahora ha dificultado mucho que el asunto tome las serias proporciones que amenazaba desde los primeros momentos.

París 22.

Lóndres.—La «Gaceta de Lóndres» publica una declaracion de Inglaterra y España del 14 de diciembre de 1875 para la proteccion recíproca de las marcas de fábrica.

Ragusa.—Los turcos han sido batidos en un gran combate.

La escuadra de la Mancha ha sido reconstituida en Cherburgo.

Una carta de Viena asegura que el Austria hace preparativos militares previendo eventualidades en Oriente.

París 21.

La «Republique francaise» publica el discurso pronunciado en Aix por Mr. Gambetta.

Los periódicos republicanos publican una carta de Victor Hugo á los 36.000 delegados.

Los nuevos datos sobre la eleccion de delegados para nombrar los senadores se presentan favorables á los españoles.

Mr. Thiers ha aceptado la candidatura por el noveno distrito de París.

París 22.

Ayer en la reunion que celebraron los delegados del Sena para examinar los títulos de los candidatos, fueron proclamados sin discusion Victor Hugo y Luis Blanch.

Mañana se reunirán los delegados de Lyon para acordar la lista de los candidatos cuyos nombres, empero, quedarán secretos. Asistirá á la reunion Jules Fabra.

(«Imprenta.»)

Correo de hoy.

MADRID 26 DE ENERO.

El gobierno está decidido á que en el exámen y discusion de las actas haya la mayor severidad, siendo esta igual para amigos que para adversarios, y así se promete que ha de hacerse patente, que donde mayores y mas ruidosas quejas ha habido, ha sido precisamente donde las oposiciones tenian mayor número de elementos á su devocion. Por este medio creen los ministeriales que ha de reultar justificada anulacion del acta de algun diputado de oposicion.

Algunos oficiales del arma de caballería, que se hallan con licencia en Madrid, piensan celebrar un banquete de despedida antes de regresar al Norte, invitando al brigadier Contreras.

Se ha concedido la gran Cruz de Carlos III á Mr. Hafman, subsecretario del ministerio de relaciones exteriores de Austria, y la cruz de caballero de Isabel la Católica al cónsul de Austria-Hungría en Mostaganem señor Pizzoli, que ha desempeñado el consulado de España por espacio de mucho tiempo en dicho punto.

Por el ministerio de gracia y justicia se ha dispuesto que se abone á los abogados fiscales sustitutos de las audiencias la mitad del sueldo correspondiente al propietario, cuando sustituyen á este en caso de nombramiento para funciones especiales.

Hoy publica la «Gaceta» el reglamento para la propagacion y aprovechamiento de los mariscos.

Se encuentra enferma la esposa del gobernador de Barcelona señor Villalva.

A fin de mes regresará á esta córte el señor duque de la Torre.

Un periódico dice anoche que el dia 22 del actual, los carlistas hostilizaron con fuego de cañon á Puente la Reina. Nuestra artillería contestó dirigiendo algunos proyectiles sobre Artazu, donde el enemigo habia levantado una batería.

El consejo de Guerra formado á bordo de la fragata «Zaragoza», segun un periódico de la tarde, para dictar sentencia en el proceso sobre delito de piratería cometido en las aguas de Gata, se ha reunido y ha dictado su fallo.

Tenemos noticias de Méjico que alcanzan á los últimos dias de diciembre.

El 23 fué recibido solemnemente por el presidente Lerdo de Tejada el nuevo ministro de España, don Emilio de Muruaga y Vildósola, el cual presentó al presidente de la república las cartas que le acreditan como enviado extraordinario y ministro

plenipotenciario de España.

El 23 fué recibido solemnemente por el presidente Lerdo de Tejada el nuevo ministro de España, don Emilio de Muruaga y Vildósola, el cual presentó al presidente de la república las cartas que le acreditan como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de España.

Los discursos pronunciados en aquel acto son los siguientes:

El señor ministro dijo:

«Señor presidente: Nombrado por S. M. el rey, mi augusto soberano, para el cargo de su enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en la república mejicana, tengo la honra de elevar á manos de V. E. las cartas reales que me acreditan en este concepto.

El gobierno español, que ha centenario con vivo interés las muestras de vitalidad y de verdadero progreso que está dando un pueblo al que le unen tantos y tan grandes vínculos, me confió el especial encargo de cultivar y estrechar las buenas relaciones de amistad que felizmente existen entre ambas naciones.

En el cumplimiento de esta honrosa misión, siempre será mi constante anhelo conciliar los legítimos intereses y satisfacer las aspiraciones de ambos gobiernos y quedarán dignamente premiados mis leales esfuerzos si logro alcanzar en la ejecución de este honrado propósito, la benevolencia de V. E. y la amistosa cooperación de su gobierno.

Dígnese V. E. aceptar los votos que hago como representante de España por la felicidad de V. E. y la prosperidad del noble pueblo mejicano.»

El presidente contestó:

«Señor ministro: Es muy digno de justo aprecio el ilustrado espíritu de que estais animado para desempeñar en Méjico la misión que os ha confiado el rey de España.

La recíproca estimación del carácter y las cualidades nacionales del pueblo mejicano y del pueblo español han podido y podrán cada día estrechar mas las buenas relaciones de amistad felizmente cultivadas entre ambos países. De ellas deberá tambien provenir el desarrollo progresivo de su comercio con beneficio general de sus mútuos intereses.

Para alcanzar tan importantes objetos encontrareis siempre en el gobierno de Méjico una eficaz voluntad de cooperar al cumplimiento mas satisfactorio de vuestra misión.

Recibid señor ministro, mis cordiales sentimientos por la prosperidad de España y porque halleis vuestra residencia en Méjico grata y feliz.»

(«Correspondencia de España.»)

Madrid 25 de enero.

Ayer tarde, echada ya mi carta al correo, llegaron por fin noticias algo mas concretas de Barcelona. Durante todo el día habian circulado rumores alarmantes que al caer de la tarde comenzaron á desvanecerse. Las cartas particulares recibidas por el correo aclararon lo que parecia confuso y atestiguaron no ser verdad gran parte de lo que se decia.

Faltan aun conocer los resúmenes de algunos distritos, pero aun así se tiene por cierto que han salido triunfantes de las urnas cuarenta y dos constitucionales, sin contar los que vendrán como representantes de Puerto-Rico y Canarias, que se cree serán dos de este último punto y seis por lo menos del primero.

Entre los que segun parece tienen asegurada su elección por Puerto-Rico se cuenta al señor don Federico Pons y Montells, director que ha sido de gracia y justicia en el ministerio de Ultramar en tiempo del señor Sagasta.

Tambien parece que triunfan por aquella isla los constitucionales señores Balaguer, Gallostra, Hope, Sans, marqués de la Esperanza y Borrás.

Olvidame decir á Vd. en mis cartas anteriores que el gobierno, á pesar del informe desfavorable del consejo supremo, habia concedido la gran cruz de San Fernando pensionada con cuarenta mil reales al general Joyellar.

Ya en los círculos está sobre el tapete la discusión acerca del futuro presidente del Congreso. Sueña mucho el nombre del señor Posada Herrera, de quien es adalid incansable por círculos, cafés y secretarías de ministerios el señor marqués de Muros, gran apóstol hoy de las prendas del señor Pasada Herrera. Mis noticias, sin embargo, son de que el gobierno no parece favorable á esta candidatura, y se susurra que los ministros verian con mejores ojos la del señor Alonso Martínez, á quien Cataluña, con extrañeza de todo el mundo, acaba de enviar diputado por un número extraordinario de votos. Se cree que las oposiciones reunidas votaran al señor Sagasta para la presidencia del Congreso.

Se habla ya de algunas actas que se supone serán graves y sobre las que se dice que habrá larga y animada discusión en el futuro Congreso. La opinión pública considera que serán calificadas de graves las actas de Ubeda, Arenys de Mar, Arcos de la Frontera, Lorca, Tarazona y alguna otra, á ser ciertas las noticias que se leen en los periódicos.

El gobierno se halla hoy muy atareado y le dan mucho que hacer las candidaturas de senadores. Los compromisos son muchos.

Se considera que al Senado irá solo un número muy reducido de constitucionales y moderados. —G.

(«Crónica de Cataluña.»)

MADRID 25.

El ayuntamiento de esta corte ha concedido el permiso solicitado por la sociedad del Born, de Barcelona, para que pueda lucir por las calles de Madrid la numerosa y original mascarada que tiene dispuesta para el próximo Carnaval.

Washington 23.—El Congreso ha solicitado que el presidente Grant presente a la Cámara, para que esta pueda examinarlas, las contestaciones dadas por los gobiernos á la circular relativa á la cuestion de la isla de Cuba. Créese que el presidente se negará á esta petición.

El ministro plenipotenciario de España cerca del gobierno de los Estados- Unidos, ha dado una brillante recepción, á la que han asistido el secretario de Estado señor Fish y varios otros ministros y personas importantes.

Los periódicos de la Habana del 23 de enero anuncian que la cosecha de azúcares es cuatro quintas partes menor que la de 1874: la del tabaco ha sufrido grandes perjuicios por consecuencia de la pertinaz sequía que se ha experimentado.

Se habla hoy de un desagradable incidente de carácter personal, surgido por consecuencia de las elecciones, entre un candidato y otra persona bastante conocida.

El señor Cárdenas, representante de España en Roma, celebrará probablemente una conferencia con los señores ministro de gracia y justicia y presidente del consejo, ántes de salir para su destino.

Los católicos están alarmados por los propósitos atribuidos al gobierno italiano de incautarse de los bienes de obras pías. Cantelli, ha circulado numerosas disposiciones sobre ellos á pretexto de pedir informes y corria el rumor de que se intentaba una operación financiera, á la que servirian

de base estos bienes que no representan ménos de 1.200 millones de pesetas. El partido liberal avanzado, aunque sin hacer coro á las declaraciones de los católicos, se manifestaba hostil á la expropiación. Sabido es que en Italia han sido desposeídas las corporaciones religiosas y luego las iglesias de todos sus bienes y ya no quedan al clero sinó las fundaciones piadosas de que se trata.

Crónica Local.

Ha sido levantada la suspension que le fué impuesta al periódico de Málaga «El Correo de Andalucía.»

Lo celebramos y esperamos continuará honrándonos con su visita cual lo venia haciendo.

Ha fondeado esta tarde el vapor-correo Menorca cuyo buque procederá mañana á la descarga y carga con el fin de salir el lunes, si el tiempo lo permite, para Alcudia y Barcelona.

Hoy ha llegado la primera donna Aloisa Rizzago que debe alternar con la señora Trafford en lo que resta de la presente temporada. Tendremos el gusto de ver su debut en la ópera del maestro Verdi titulada *Un ballo in maschera*.

El fiscal del Juzgado de primera instancia de este partido don Leopoldo Créstár, hermano de nuestro Subgobernador, ha llegado hoy á bordo del vapor-correo *Menorca*.

El tiempo continúa inseguro regalándonos á intervalos algunas ligeras lluvias unidas á la grande humedad que ha muchos dias viene reinando.

ULTIMA HORA.

A las siete de la noche de hoy ha fondeado frente á la aduana la fragata de guerra «Blanca.»

Hacemos nuestras las siguientes lineas que publica nuestro colega el «Isleño» de ayer:

«Una de las cuestiones que deben procurar los diputados á Cortes y Senadores por esta provincia se lleven inmediatamente á feliz término, es la de la calderilla. Por mucho que hayan dicho los periódicos sobre los perjuicios que está ocasionando al comercio y á la industria la abundancia de la moneda de cobre, todavía hay mucho mas que decir y no acabaríamos nunca si tal intentáramos.

Esta cuestion se halla sobre otras muchas mas y tiene la inmensa ventaja de estar separada del espíritu de partido y del de localidad. La provincia entera sufre las desastrosas consecuencias de la abundancia de la moneda de cobre, todos los pueblos se ven por aquella molestados y no existe un solo particular pobre ó rico á quien no afecte un estado de cosas al cual debe ponerse inmediato remedio.

Por lo tanto los representantes en ambas cámaras de estas islas deben inmediatamente tratar este asunto con el gobierno y si no son atendidos hacer oír su voz en la Asamblea y de este modo justificar su buen celo en favor de los intereses cuya palabra llevan. Nosotros esperamos que lo harán así y recibirán la gratitud y el reconocimiento de los isleños.»

TEATRO.

FUNCION PARA MAÑANA DOMINGO
30 DE ENERO DE 1876.

4.º de abono.

4.º Série.

Se pondrá en escena la ópera bufa en 3 actos

IL BARBIERE DI SEVIGLIA.

Seccion poética.

A UN CUPIDO DE MARGADO REPROCHE.
SEDUCTOR DE BROCHA GORDA
Y CON FACHA DE H.

SONETO QUE LE RETRATA.

Ese flaco que vés de erguido pecho
Y puro en boca, mano en el mostacho,
Figura de mampara, mamarracho
Que con brocha, Bamboche dejó hecho,
Esa sombra que ves siempre en acecho
Persiguiendo á mujeres sin empacho;
Ese fantasma, culebron muchacho
Prendado de sí mismo y satisfecho,
Es el terror de los maridos: bicho
Que los hace correr como una racha,
Y de amantes, cruel—aparta chicho.
Es el vil seductor de una muchacha,
Esqueleto escapado de su nicho,
Y es Cupido *escupido* por su facha.

J.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Francisco de Sales obispo y confesor.

CULTOS.

Corte de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Refugio en las Concepcionistas.

En la Ayuda parroquia de la Concepcion mañana y tres dias siguientes se practicarán solemnes 40 horas, dedicadas anualmente á los SS. Corazones de Jesus y Maria con los cultos siguientes: Se espondrá S. D. M. á las 7 y media con misas rezadas á las 8 y 9; á las 10 misa mayor con plática, y á las 11 misa meditada. Por la tarde á las 2 y media Rosario, Oracion mental y estacion; a las 4 y media Acto de desagravio, Trisagio cantado y despues sermon y se dá fin con la Letanía del S. Sacramento y la Reserva: La misa de comunión será el miércoles luego de espuesto el Señor. Serán oradores respectivamente los Presbíteros D. Antonio Orfila, D. Jaime Tutzo, D. Antonio Pons vic. de S. Luis y Dr. Ildefonso Hernandez.

S. S. Pio IX para bien de los fieles se ha dignado prolongar hasta el día 23 de Abril, octava de Pascua de Resurreccion, el tiempo tan oportuno para poder ganar el gran Jubileo del Año Santo.

Santo de mañana.

Santa Martina virgen y mártir y San Lesmes abad.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 7 horas, y 11 minutos de la mañana.
—Pónese á las 5 horas, y 17 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 9 horas, y 20 minutos de la mañana.
—Pónese á las 9 horas, y 27 minutos de la noche.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES
EL BIEN PUBLICO.

Madrid 27.—5:30 t.

Mahon 28.—6:1 t.

Moriones continúa avanzando.
Consérvanse las posiciones conquistadas.

Han llegado á Guetaria considerables refuerzos.

El escrutinio general celebrado en las provincias está conforme con los resultados anunciados.

Las líneas telegráficas retra-

sadas.

3 p. Interior, 17:02.

Exterior, 17:90.

Bonos, 56:60.

Madrid 28.—5:40 t.

Mahon 29.—2:50 t.

Asegúrase ha fallecido Elio.
Importantes refuerzos conducidos por el general Moriones han llegado á Guetaria.

El general Loma ha avanzado.
Los carlistas concentranse en Tolosa.

Es inminente una batalla en Urola.

Interior, 17:05.

Exterior, 17:90.

Bonos, 56:40.

Anuncios.

En venta.

Lo está una porcion de terreno situado en Biniparrell con casa é higueras de pala. Para su ajuste dirigirse á Pedro Olives de Biniparrell.

Pérdida.

En la noche del viernes se perdió un CHAL DE CAPUCHA de casimir desde la calle de la Infanta á la de Deyá. La persona que lo presente en esta imprenta será gratificada.

Para Barcelona.

Saldrá á la posible brevedad la goleta de esta matrícula RAYO al mando del capitán D. Gabriel Marsal.

Admite cargo y pasajeros y la despachan los señores Taltavull, Tomás y Estela.

VINOS GENEROSOS.

Pureza y superioridad.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, Moscatel, Pajarete, Lágrima, rica Manzanilla de San Lúcar, Madera, Jerez, Jerez muy superior y el gítimo Champagne.

MIOBA.

Plaza de la Constitucion.

D. Juan J. Rodriguez, calle de la Libertad núm. 48, compra cupones en rama y facturados de la Renta interior y exterior, de obligaciones del

Estado por ferro-carriles, de bonos y billetes del Tesoro, de resguardos de la Caja de Depósitos, y tambien recibos del empréstito.

ENYESADURA METALICA PARA EL HIERRO Y LA MADERA DE LAVERGNE Y DELBEKE DE DUMKERQUE.

Preserva los buques, estacadas, puertas de esclusas etc., de la adherencia de las yerbas marinas, y de la picadura de la broma.

Esta enyesadura metálica, aplicada á los fondos de los buques, sustituye con ventaja al cobre, toda vez que además de tener las mismas propiedades que este, cuesta 20 veces menos. Está envasada en cajas de hoja de lata de tres litros cada una, y como se seca en una hora, hay la facilidad de dar, en los puertos de mareas, dos manos, siendo el coste de una peseta por cada tonelada que tenga el buque, y con este baño puede navegar por espacio de dos años con los fondos siempre limpios y sin riesgo de ser atacado por la broma.

Las precauciones que deben tomarse para su uso se reduce á abrir y desocupar totalmente la cajas remover bien la parte metálica con la líquida y enseguida ponerse á pintar con pinceles comunes, no cesando de revolver durante esta operacion para que las partes componentes no se desunau por su diversidad de peso.

Despues de limpiados bien los fondos y dado fuego si fuese posible, se aplica la enyesadura metálica con igual resultado sobre el alquitran, el chapote ó la madera limpia.

Para mas informes dirigirse en esta á J. Mus calle de San Roque n.º 7 en donde existe el depósito, vendiéndose los botes de 6 litros á 21 pesetas y los medios de 3 litros á 11 pesetas uno.

Nota.—Lo que prueba la gran ventaja y economía de dicha producción, sobre todo para los buques de cabotaje, es que despues de mas de un año que se están haciendo encargos en esta, han dado estos tan buenos resultados que todos los buques de cabotaje de este puerto van pintados ya de la referida Enyesadura.

GRAN BARATURA. TAN SOLO POR 15 DIAS.

MR. BEGUE,
OPTICO.

Acaba de llegar en esta capital con un grande surtido de óptica de las mejores fábricas del Globo, jemelos para teatro y marina, anteojos de larga vista, niveles de agua, instrumentos de matemática, alambiques saleron para saber la riqueza del vino, barómetros, termómetros, pesa licores, relojes de arena, gran coleccion de anteojos de cristal de Roca de primera clase, que se venden á 100 reales se darán por 60 reales, de finglas que se venden 40 y 50 se darán por 24 reales, las hay hasta el precio de 4 reales par, relojes de plata para bolsillo, cadenas de plata y de oro, gran coleccion de estampas de todas clases, mapas geográficas, lunas para espejos, listones dorados y negros para toda clase de marcos, se componen anteojos y otros instrumentos, todo se dará á precios muy reducidos.

Calle Nueva núm. 23.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.